

GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 5 DE ENERO DE 1790.

Varsovia 30 de Noviembre de 1789.

Es casi general en esta Ciudad y en la mayor parte de Polonia el anhelo de que se aumente, arregle y acabe de formar el Ejército de la República. Los que así lo desean dicen y repiten que nunca como ahora han exigido las circunstancias esta providencia, la qual (añaden) se debe poner en execucion quanto ántes para impedir que los Turcos queden abatidos sin esperanza de que jamás puedan resarcir sus pérdidas. En una de las últimas sesiones de la Dieta exclamó Mr. Suchozewski, Nuncio de Kalios, diciendo: „Si dilatamos hacer, de qualquiera modo „que sea, reclutas para nosotros mismos, no tardaremos en tener que „hacerlas por fuerza para los Rusos. ¿De qué sirve haber arrojado á „estos de Ukrania, si no podemos echarlos de esta Asamblea? Parece con efecto que aunque el partido Republicano es el mas crecido, no dexa de haber parciales de la Kusia, y aunque en menor número que los que cuenta la Prusia, son de mas peso por su calidad é influxo.

Todos los parientes del Gran Tesorero Príncipe Poninski hacen las diligencias y empeños mas vivos para que salga libre de los cargos de que le ha acusado la Dieta. No solo sus hijos, hermanos y hermanas, sino tambien su esposa, que vivia separada de su marido, empiean sus caudales y crédito á este fin.

Confirman las cartas de Moldavia que el Príncipe Potemkin, despues de dexar asegurada la plaza de Bender, marchará con la mayor parte de su Ejército en busca del Seraskier Hassan Baxá, Gran Almirante Otomano que fué, para atacarle juntamente con el cuerpo del General Suwarow.

Algunos avisos de las fronteras de Turquía expresan haber vuelto á Constantinopla la esquadra del Gran Señor, que cruzó este año en el mar Negro.

Carlscrona 2 de Noviembre.

El 24 del mes último, hallándose ya surta en este puerto nuestra esquadra, se transfirió á tierra el Duque de Sudermania, su Comandante, con gran ostentacion. Toda la Oficialidad le acompañaba en las salvas de los navios, las quales formaban tres divisiones: y en la que venia el

Duque tenían los remos los Oficiales, haciéndole este obsequio como á su Gran Almirante.

En la última salida de dichas fuerzas navales, mandaba la vanguardia el Contra Almirante Modeé, y la retaguardia el Coronel Filanderhielm, por hallarse enfermo Mr. Eneskiold, Oficial de la misma graduacion.

Por las naves descubridoras se ha sabido que la esquadra Rusa no salió de Revel durante el último crucero que hizo la nuestra. — Ha ascendido S. M. á Capitanes de ella á los Tenientes Hierta, Blan y Milet; este es un Ingles que en la primavera pasada llegó aquí con un cúter.

Las barcas cañoneras despachadas de Stockolmo, y las tropas del Brigadier Armfeldt, fuéron las que mas contribuyéron al recobro de nuestras baterías de Elgso y Ramso. — El navio de línea Ruso que baró ántes de retirarse los Suecos, era el nombrado el Aguila del Norte. No teniendo tiempo para librarlo, le pegaron fuego á fin que, sin embargo de estar maltratado, no sacasen sus enemigos algun partido de él.

No hay hasta ahora señales de que se junten este año en Stockolmo los Estados, como se habia dicho: pero durante el invierno seguirá la causa de los Oficiales que al principio de la campaña última se unieron contra los intereses del Rey y de la Nacion.

No obstante la abundante cosecha que ha habido en la mayor parte del Reyno, están aquí los granos á un precio muy subido.

Copenhague 29 de Noviembre.

Hállanse desarmados en este puerto todos los buques de la Marina Real, de suerte que no hay en él ninguna nave nacional ó extranjera en estado de guerra. Aunque se habla de que en la primavera se alistarán 20 navios y fragatas, se espera que ajustadas las paces en este invierno quedaran inútiles todos los preparativos.

De algunos dias á esta parte corren voces de haber salido de Arcángelo para el Mediterráneo 8 navios de guerra Rusos.

El reo Benzenstierna y sus cómplices no parece que han apelado de la sentencia de la Junta que entendió en su causa; y se dice que el Rey la confirmó.

Se han enviado de estos paises 600 caballos de remonta para un Regimiento Frances.

Semlin 23 de Noviembre.

El Feld Mariscal Laudon llegará á Viena á mediados de Diciembre. A la salida de los últimos avisos del Ejército grande habia ido á reconocer el cordon de las fronteras de la parte ya conquistada de Valaquia y Moldavia. Era su ánimo pasar al cuerpo de tropas del Príncipe de Cobourg á fin de acordar entre los dos Generales en orden á las operaciones marciales que puedan permitir aun las circunstancias, y sobre el parage para los cuarteles de invierno.

Este viage del Baron de Laudon es suficiente indicio de que lo adelantado de la estacion le impide seguir el sitio de Orsova con el vigor que acostumbra en semejantes empresas. El Danubio, que baña aquella

pla-

plaza por dos lados , lleva tanta agua de resultas de las continuadas lluvias , que por partes ha salido de madre , é inundando el terreno inmediato á la fortaleza ha impedido empezar los aproches. Ademas como todos sus contornos son pantanosos , no ha sido posible establecer baterías con la suficiente inmediacion para que el fuego produxese el efecto que se apetecia. En consecuencia de estos contratiempos , fué forzoso ceñirse á cortar todos los caminos y comunicaciones hasta que los yelos consoliden el terreno en términos de que se pueda emplear la artillería de batir enviada de Belgrado allí , ó facilite pasar por él para dar un asalto.

Ha muerto de enfermedad delante de aquella plaza el Subteniente Laudon , sobrino del Comandante General del mismo apellido.

Viena 2 de Diciembre.

Faltan noticias recientes de Orsowa. Aquella guarnicion Turca , aprovechándose de la suspension de hostilidades , salia de las casamatas para respirar un ayre mas sano.

Se ha manifestado en el Exército del Mariscal Laudon cierta enfermedad contagiosa de que muere bastante gente. Es una especie de fiebre maligna , á la qual han dado por nombre la enfermedad de Belgrado.

El Mayor general Otto avisa desde Jagodin , con fecha del 2 de Noviembre , que en los caminos y terrenos en que estaban los acampamentos del Baxí Abdy y de su vanguardia , junto al mencionado pueblo y á los de Bartoschin y Csupria , se halláron muchos carros rotos , caxas ó tambóres , y el estandarte de 3 colas del mismo caudillo Otomano : señales todas de la precipitada fuga , y del temor de los Turcos. Los 14 cañones que abandonáron en aquella ocasion , han sido llevados á la otra parte del Morava en dominio Austriaco.

Las tropas del cuerpo Franco que manda el Coronel Michallevich , el qual ha avanzado mas por aquellos paises , ocupó el puesto de Barachin y la montaña de Schupeljak ; y nuestras patrullas se adelantan en sus correrías hasta Alexinga. — A 6 leguas de Nissa se halla apostado con una partida el Capitan Stoikowich.

Dos Oficiales que á principios del mes anterior viniéron aquí de Pless , donde estuviéron empleados en las obras nuevas de aquella fortaleza , han salido por órden del Emperador en posta para Belgrado con el encargo de ocuparse en el reparo de las fortificaciones y edificios de la plaza.

De Semlin escriben que nuestros Exércitos tomarán quarteles de invierno del mismo modo que lo hicieron el año último ; pero otras noticias expresan que el Mariscal Laudon establecerá su cuartel general en el centro de Bosnia , con 26 batallones de Infantería y 18 divisiones de Caballería : el General Clairfait , conquistada que sea la plaza de Orsowa , se transferirá con otras tantas fuerzas á ocupar toda la Valaquia occidental : el Príncipe de Hohenlohe executará lo mismo en la oriental ; finalmente el Príncipe de Ligne atravesará el Sava con un cuer-

cuerpo respetable para adelantarse hasta el Morava y sentar sus cuarteles hácia el Danubio.—La resistencia de Orsowa puede bastar para que se mude todo este plan.

La primera columna del Ejército que repasó el Sava á 28 de Octubre, tiene orden de marchar hasta Buda al mando del General Baron de Brentano, y esperar allí nuevos avisos sobre su ulterior destino.

A 5 del mes anterior falleció en Fravenberg de Bohemia, á los 48 años de edad, el Príncipe del S. R. I. Juan Nepomuceno de Schwarzenberg, Langrave de Kleggau, Conde de Subz, Duque de Krummau, Consejero íntimo de S. M. I. &c. Asimismo el dia 3 murió en Feutschmetz, de edad de 44 años, el Conde Ernesto de Firmian, Consejero Aulico Imperial, y Chambelan del Emperador.

De Neustadt, Ciudad distante 6 leguas de aquí, han traído á este Hospital general 14 personas que tuvieron la desgracia de ser mordidas por un perro rabioso. Se duda mucho que á lo ménos 6 de ellas se liberen de la muerte terrible, que es el término regular de la hydrofobia.

Hamburgo 29 de Noviembre.

Aunque se han mandado juntar en Rusia 160 reclutas para la nueva campaña de Finlandia, y que el Príncipe de Nassau se ha transferido á aquella provincia para hacer las disposiciones convenientes; se muestra no obstante el Gabinete de Petersburgo inclinado á un ajuste de paz, y esto sin pretension alguna de conquista sobre el territorio Sueco. Ademas se portan los Rusos con mucha atencion y urbanidad hácia los Suecos; hace poco tiempo que queriendo aquellos celebrar en sus cuarteles con regocijos las victorias conseguidas por las armas de la Emperatriz contra los Turcos, tuvieron el miramiento de despachar un Oficial al campo Sueco con aviso de la causa de las salvas ó cañonazos que se oyesen, á fin de precaver una alarma. Los Suecos corresponden por su parte á estas atenciones; el General Conde Hamilton ha ido varias veces á visitar á los Comandantes Rusos en sus cuarteles.

Se desarma en Carlsrona la esquadra Sueca, debiendo permanecer desarmada hasta la primavera próxima.

Berlin 30 de Noviembre.

De resultas de la llegada de un correo de Petersburgo, el qual entregó pliegos al Ministro de Gabinete Conde de Finkenstein, y luego pasó á Potsdam donde se hallaba el Rey, tuvieron los Ministros de Inglaterra y Holanda audiencia de S. M., y en seguida una conferencia muy larga con los Ministros de Estado. Díxose haberse dado despues orden de preparar los equipages de campaña de este Soberano, y que se habian expedido al mismo tiempo correos á las plazas de armas del Reyno. Con estas voces, quizá poco ciertas, se han renovado las de una guerra inmediata, que si se verificase se extenderia á muchas Potencias de Europa.

Por un Reglamento de esta Corte se han aumentado en los Estados de Prusia los derechos sobre los vinos comunes de Francia, y se han baxado los que pagaban los de España.

Francfort 7 de Diciembre.

Quando capituló la plaza de Bender se hallaba acometida por 6 cuerpos Rusos que mandaban los Generales Potemkin, Dolgoruki, Samailow, Kretschesnikof, Salmer y Helking. Habian los sitiadores tomado de tal modo sus medidas que toda resistencia hubiera sido inútil. El General Goudowitsch habia llegado de Oczakow con 50 piezas de artillería entre morteros y cañones de batir del mayor calibre. Poco ántes interceptó el Príncipe Potemkin un transporte considerable de víveres y municiones destinado para la guarnicion de dicha plaza, en la qual se necesitaba mas aquel socorro por haber entrado en ella parte de las tropas que se retiraron de Akierman y su palanca. No les quedaba pues á los Turcos otro partido ni recurso que el que tomaron de capitular.

Algunas cartas del campamento Austriaco del monte Allion confirman que de Temeswar se ha enviado mucha artillería, municiones y pertrechos para el campo de Orsowa.

Londres 15 de Diciembre.

La fragata Aquilon de 32 cañones, una de las Inglesas apostadas en el Mediterráneo, se ha hecho á la vela de Gibraltar para Constantinopla á donde conduce (segun una Gazeta Inglesa) un personaje Turco, que dicen vino enviado por la Puerta Otomana á tratar asuntos de suma importancia con el Ministerio Británico. El cutter denominado Kite lo llevó de aquí á Gibraltar. Quizá era este Turco el sugeto que varios papeles públicos nacionales dixeron ser un Agente del Rey de Marruecos.

En todo el mes próximo saldrán de nuestros puertos las fragatas Solebay para Jamayca, Diana para las islas de Sotavento, y Brune para Hallifax. Son de porte de 32 cañones, y van á reemplazar los buques de la Marina Real que desde aquellos apostaderos han vuelto á Inglaterra.

Ya salió de Plimouth la corbeta Eco para Nueva-Yorck con la comision que se dixo.

En la bahía de Causand está pronto á dar la vela el navio Neptuno, destinado á conducir delinquentes á Bahía-Botánica. El número de los que irán en los primeros transportes llega á 12 de ámbos sexos: 500 de ellos en el mencionado buque, 250 en el nombrado Sorpresa, y otros tantos en el Scarborough. La mitad de estos últimos habian sido sentenciados á muerte, y se conmutó su condena en destierro perpetuo á la Nueva Gáles Meridional. Acompañarán á dichos transportes la chalupa Childers, y la fragata Gorgona que lleva para la misma colonia un cuerpo de Cazadores de 300 hombres. Estos 4 buques esperan en Spithead la órden de zarpar.

Ademas de los grandes daños que causó en los mares y en muchos puertos de Inglaterra la tempestad del 20 de Octubre, hizo tambien en tierra considerables estragos. Entre ellos se cuenta el de haber derribado un granero muy capaz en Hillborough, y un molino de viento en

Lod-

Loddon. En otras varias partes arrancó muchos árboles. En Snetisham salió el mar de sus límites, anegó mucho terreno y quedaron ahogadas 200 ovejas. Lo propio sucedió en Heacham y Woolverton. Después de retirarse las aguas se vieron aquellos campos cubiertos de destrozos de embarcaciones. En dicha desgracia libró un marinero la vida por un acaso singular. Hallándose en el navio Harn's John, que zozobró frente á Vinterton, á tiempo que intentaba cortar el cabo que sujetaba la lancha, una ola lo arrebató desde el combes al mar con la misma lancha y el bote. Hizo los mayores esfuerzos para volver á su embarcacion, pero otra ola lo echó hácia atras, dexándolo como sepultado en el fondo. Al cabo de un rato logró levantarse en el bote sobre la superficie del mar, y entónces vió con sentimiento y sorpresa que el navio se habia ido á pique sin quedar rastro de él. Permaneció este marinero algunas horas en aquella peligrosa situacion, hasta que otro barco le recogió y conduxo á Harwich.

Florenxia 29 de Noviembre.

El 16 del corriente llegó aquí con numerosa comitiva el Príncipe Christiano Margrave reynante de Bareuth Anspach. Dos dias despues visitó á la Gran Duquesa nuestra Soberana, y la misma noche le pagó la visita el Gran Duque, conferenciando bastante tiempo los dos Soberanos. Ha asistido varias veces al teatro este ilustre viagero, ha examinado las curiosidades de esta Ciudad, y luego siguió su viage á Roma y Nápoles.

Nuestros Soberanos se transfirieron el dia 20 á Pisa, donde tal vez pasarán todo el invierno. Vuelve á decirse que en todo el mes próximo irá allí el Emperador, y que se han hecho preparativos para recibirle por si llega á verificarse su viage.

Jaen 5 de Diciembre.

Esta Real Sociedad dió principio á la junta que celebró el dia 4 de Noviembre con el elogio fúnebre del Sr. D. Carlos III, que leyó el Censor D. Francisco Mesia, y con el elogio del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV por el Secretario D. Juan Nepomuceno Lozano. Después se publicó la adjudicacion de premios en esta forma: 100 rs. ofrecidos al que hiciera la mejor manufactura, prefiriendo la mas útil, se adjudicaron á Matias Trunche, Aleman, maestro de texidos de cotonía y lienzos alemaniscos: las 6 medallas para las niñas mas adelantadas en manufacturas se distribuyeron á Teresa Beato, Doña Gertrudis de Leon, Doña Maria Puche, Maria Diaz, Maria Estrella y Teresa Lopez, segun la graduacion que hicieron la Marquesa de Acapulco, Vizcondesa de los Villares, y Doña Damiana del Prado, convidadas por la Sociedad para hacer esta regulacion: otras 6 medallas para las niñas mas instruidas en doctrina christiana se adjudicaron á Maria Luque, Doña Maria de Mora, Francisca Carbajal, Ana Rincon, Doña Maria del Mármol y Doña Rafaela Mirez: las restantes para las niñas mas diestras en leer y escribir se dieron á Doña Maria de la Concepcion Cevallos, hija del Vizconde de los

Villares, Antonia de Arcos y María Serrano: dos premios para las dos niñas pobres mas instruidas en doctrina christiana se aplicaron á Manuela de Avalos y Maria de Llera: otros dos para las maestras que tuviesen mas discípulas premiadas, se adjudicaron á Joseph Guzman el primero, y el segundo se dividió entre Florencia Marin é Hipólita Lopez. Por un mérito singular en esta clase se diéron 100 rs. á la maestra Maria de Gamez. Los dos tornos que se ofrecieron á las que acreditasen haber hilado mas porcion de lino, y mejor, se adjudicaron á Maria Montes y Maria de Sierra. El premio de 100 rs. ofrecido para fomento de la agricultura se dividió con igualdad entre D. Feliciano Maria del Rio y D. Antonio Serrano. El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Inquisidor General, continuando su generosa proteccion, ha socorrido, por eleccion de esta Sociedad, á Antonio Serrano y Joseph de la Linde, maestros del arte de la seda, con 100 rs. á cada uno para reparar la decadencia á que estaba reducida la fábrica de este género. Tambien ha socorrido á Maria de Ecija y Ana de Molina con 150 rs. á cada una, por la especial aplicacion y esmero con que han tejido considerable porcion de lino liso y labrado, blanco, y de diversos colores. Compadecidos dos Socios del infeliz estado á que se halla reducido Luis Antonio Sevillano, maestro de pasamanero, le socorrieron con 150 rs.

(*Se concluirá.*)

Cádiz 22 de Diciembre.

El 20 del corriente salió de esta bahía la fragata de la Real Compañía Marítima nombrada el Pájaro, con carga de sal, aceyte, cacao, y cueros para el puerto del Pasage.

Madrid 5 de Enero de 1790.

En la Compañía Española de Reales Guardias de Corps se ha servido el Rey promover á Exéptos de número al supernumerario Don Manuel Godoy, y al Brigadier graduado de Coronel D. Henrique Barba; á supernumerario al Cadete de la misma D. Antonio de Zayas: al empleo de Brigadier en la propia Compañía al Sub-Brigadier D. Juan Gerona, y al de Sub-Brigadier al Cadete D. Pedro Vicente. En la Compañía Italiana ha conferido el empleo de primer Teniente al segundo Teniente graduado de Brigadier D. Carlos de Gregorio, y esta resulta al Alférez D. Joseph Sexti, graduado tambien de Brigadier. Y en la Compañía Flamenca ha promovido á Brigadier al Sub-Brigadier Don Daniel La Croix, y á Sub-Brigadier al Cadete D. Ignacio Laiou.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido igualmente S. M. promover á Capitan de Granaderos al de Fusileros Marques de Valbuena; y en el de Reales Guardias Walonas á primer Teniente al segundo Ayudante mayor D. Carlos Joseph de Tserclaes, graduado de Teniente Coronel, y á segundo Teniente de Granaderos al segundo de Fusileros D. Carlos Joseph de Romrée.

Tambien ha nombrado Ingeniero en segundo de sus Exércitos, Pla-
zas

zas y Fronteras al Ordinario D. Miguel de Hermosilla, graduado de Teniente Coronel.

El empleo de Coronel del Regimiento de Dragones de Villaviciosa al Coronel D. Carlos Beranger, Teniente Coronel del de Lusitania; y Compañía en el de Dragones de la Reyna al Teniente de Granaderos graduado de Capitan D. Joseph Perez.

Finalmente ha conferido S. M. el Gobierno Militar de la Plaza de Valencia al Brigadier D. Joseph Lencaster, Teniente de Rey de la misma.

El 30 del pasado concurrieron á las Casas consistoriales de esta Villa los electores de las Parroquias, apoderados, veedores de los Gremios mayores y menores para la eleccion de Diputados del Comun y Procurador Personero; y salieron electos para Diputados en este año el Marques de Iranda y el Conde de Cabarrus; y para Personero ha sido prorogado D. Alexandro Vallejo, en consideracion á sus servicios, y al señalado que está haciendo en el acopio de granos para el surtimiento del público con notorias ventajas. Asimismo quedan Diputados antiguos D. Juan de Prado y Serna, D. Joseph Martinez Benitez, D. Simon de Viegas, D. Benito de la Marta, D. Juan Facundo Caballero y D. Juan de Castanedo Herrera.

A 30 de Diciembre último falleció en esta Corte de edad de 71 años la Excm. Sra. Doña Juliana de Lomas, esposa del Excmo. Sr. D. Pedro Lopez de Lerena, Consejero y Secretario de Estado de S. M., del Despacho Universal de Hacienda; cuyas virtudes especialmente la de la caridad harán siempre tan recomendable su memoria, como sensible su pérdida.

D. Juan Bautista Giroud de Villette, dueño de la Real fábrica de papeles pintados establecida en esta Corte plazuela de S. Juan la Nueva, frente al quartel de Guardias de Corps, cerca de las Comendadoras de Santiago, avisa al publico que con motivo de proporcionarle mas comodidad para surtirse de los papeles de su fábrica ha determinado formar y con efecto ha formado un almacén general de dichos papeles en el centro de esta Corte calle de Postas casa de D. Francisco del Valle, distinguida por el escudo de las armas de S. M.; en dicho almacén general se hallará desde hoy todos y qualquiera género de papeles de dicha fábrica, y se venderán así por menor como por mayor al mismo precio que en la mencionada fábrica sin diferencia ninguna, favoreciendo con una decente rebaxa á los mercaderes y particulares que tomen algunas partidas de cierta consideracion, con un crédito de seis meses á favor de los comerciantes y particulares abonados.

Guia de Forasteros y Estado Militar de España para el año de 1790. Se hallarán desde pasado mañana juntos ó separados donde esta Gazeta.

Instruccion moral politico-militar que el Coronel D. Felix de Copons, Teniente Coronel del Regimiento de Infantería de Sevilla, dexó á su hijo D. Manuel de Copons, Teniente del propio Regimiento. Puede servir de instruccion á todos los jóvenes que siguen la carrera militar. Véndese á 2 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.
